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①花 1000 万元改造一所仅 122 名学生

的乡村小学，到底值不值？

崭新亮相的富文乡中心小学，绝不仅仅

是改造了校舍，更新了设备，蒋莉还希望这所

农村小规模学校的价值导向、设计理念和服

务内容，都能够适应未来社会对人才培养的

要求，并成为未来学校的“乡村样本”。

在与淳安签订的托管协议中，富文乡中心

小学未来五年的办学目标是：学生综合素质明

显优于同类型其他学校，综合评价家长满意度

达90%以上，增加10%以上本地生源；学生爱学

习会学习能学习，学习能力有明显提高；学生能

认识自己的情绪、会比较正确表达自己的情绪、

喜欢与家长、老师和同学交流自己的思想，亲子

关系、师生关系、同学关系有明显的改善。

这张蓝图很美好，但是在描绘过程中，蒋

莉也听到了许多不同的声音。

比如，花 1000 万元改造一所仅 122 名学

生的乡村小学，值不值？

蒋莉举了个例子，浙江有所名校按照政

府要求和当地一所乡村小规模学校结对进行

集团化办学，两校相距约 8 公里。政府起先

打算投入数百万元改建那所乡村小学，然后

由名校输出理念、课程和部分师资。结果招

来家长反对，他们说不如直接把学区划入名

校，以后让孩子直接去名校读书。

“家长的提议看似比原来的解决方案省钱

又省力，但长远来看呢？是不是所有家长和孩

子都吃得消每天来回跑16公里上学？”城市集

约化办学是否对孩子就是好的？蒋莉认为，解

决问题的根本途径，还是应该建立好学校、好学

生的科学标准，还是要把距离他们最近的乡村

学校建设好，这样才能振兴乡村，服务乡村。另

一方面，教育发展需要研究、创新，也需要进行

像富文乡中心小学这样的探索。

②万一孩子的升学率无法保证，怎么办？

也有人问过蒋莉，升学是任何孩子都绕不

过去的槛，经过这样的改革，万一这所小学的毕

业生以后不能升上理想的中学、大学，怎么办？

她爽快地回复：“每个孩子将来靠什么谋

生，现在无法预测。学校要给孩子准备的东

西，不仅仅是知识，更不全是成绩，而应该是

学知识的能力，过真实生活的能力，做幸福人

的动力。”

富文乡中心小学的考核要求之一，是学

生能认识自己的情绪，有良好的亲子关系、师

生关系、同学关系，又有人提出质疑：“如此关

注学生的情绪，有必要吗？”

蒋莉举例说，现在经常会碰到名校生，成

绩出色，却失去学习动力，不愿去学校。“只重

视孩子的成绩，忽视孩子的情绪、甚至天性，

其严重后果最终会在孩子的人生中爆发出

来，不过是早晚而已。”

③既然是教育实验，为何要从薄弱的乡

村做起？

还有人好奇，对比乡村教育，城市教育有

着明显优势，为何未来教育要从乡村做起？

在蒋莉看来，如今的教育裹挟着太多的

功利性。有调查显示，46.9%的四年级家长，

将孩子进入班级前三名作为“优秀”的标准。

远离闹市喧嚣的乡村学校，更适合成为一个

改革突破口，不以成绩为评判教育的标准，让

孩子全面发展，回归教育本质。

站在富文乡中心小学的操场上，从任何一

个角度往外看，都是青山绿水，让人心旷神怡。

蒋莉依然如以往那样自信，“反正我看好

这个未来学校的‘乡村样本’。”

面对质疑
她如何回答

三问蒋莉

2015年，杭州市教育局在蒋莉牵头下，组织

多个部门在淳安、建德、临安、桐庐四县市开展了

为期一年的农村小规模学校发展情况调研活动。

2016年2月，淳安县富文乡中心小学被列为

农村小规模学校综合改革整体提升项目首所试点

学校。杭州市教育局先后组织专家、学者、设计师

4 次赴富文乡实地察看调研，对接和研究农村教

育需求。其中包括曾与蒋莉一同参与崇文实验学

校筹建的老朋友，上海中同学校建筑设计研究院

院长吴奋奋，而中国美院风景建筑设计研究总院

设计师王伟则和蒋莉一起设计海洋世界般的天长

小学东坡路校区。此外，还有崇文实验学校校长

俞国娣、长江实验小学校长丁杭缨等等。

2017 年 11 月，富文乡中心小学学习空间改

建项目正式启动。第一步就是重构学校学习空

间、活动空间和生活空间，打造一个更让孩子们

喜欢、更适合孩子们成长的校园。

2018 年 10 月 15 日，淳安县教育局与 21 世

纪教育研究院正式签约，未来五年，淳安县教育

局将下放自主设计办学路径权、自主安排工作时

间权、自主分配办学资源权等，以迅速提升办学

质量，让农村教育实现“换道超车”。

听完富文乡中心小学这3年来的改建故事，

很多人会有一个疑问：蒋莉到底凭什么说服那么

多大咖一起关注一所乡村小学？

凭职务？在富文乡中心小学整体改建项目

正式启动时，她已辞去了杭州市教育局副局长的

职务，只是浙江外国语学院的一名普通教师。

凭收益？只有122名学生的乡村公办小学，

实在不可能产生什么经济效益。

旁观者说，她是凭那股横扫千军的气势，骨

子里透着股不服输的劲，只要认为对孩子成长有

益、对教育发展有益、别人不敢做的事她敢，不计

得失。

在上城区任教育局长期间，她大胆进行理顺

街道办幼儿园管理体制改革，率先实现学前教育

公办民办一体化。当时，有家长不理解，将教育

局领导围堵在幼儿园教室里，还有来自其他利益

群体的压力，但是蒋莉扛住了。业内人士的评价

是：她是一个真正敢做事的教育人。

③
只要对孩子成长有益，对教育发展有益，别人不敢做的事她敢，不计得失。

（上接18版）

蒋莉强势。

在乡村教育这件事上，她曾公开反对社会上有

人提出“百人以下的乡村学校原则上都应该撤

并”的观点。

蒋莉直接在朋友圈里发声：“中国农村学校

已经被撤并得不能再撤了，一个乡镇只剩下一所

学校了，你还想叫它并到哪儿去？”

她认为，在浙江农村地区，大规模的拆校并

校行动早已完成。现在仅存的小规模学校，由于

农村人口的分布分散、交通不便，需要保留并建

设好。只有这样，才真正有助于农村儿童就近入

学，减少辍学现象，有助于基础教育向优质均衡

的现代化要求迈进。

如果乡村小学校都被撤并，农村孩子需要到

更远的学校走读或者寄宿，所增加的教育成本往

往是这类家庭无力承担的。

有人问，这样新颖观点从何而来的？她说了两

点：儿童观、专业的人做专业的事。

什么是儿童观？“就是以儿童为中心的教育

观。学校是什么？它首先是孩子的家园、乐

园，然后才是学园，校园要与儿童友好，让他们

在校园中感到安全、温暖、好玩，符合儿童好动

好奇的天性。”这位老杭大的心理系毕业生举

了个例子。

当年设计崇文实验学校，与众不同的大堂式

校门，就是为了拉近家校距离，让孩子感觉温暖、

安全。“小学生那么丁点儿大，要那么大的校门做

什么？”蒋莉说。

而改造后的富文乡中心小学，教学楼的楼梯

上，每一层都设置了孩子们喜欢的滑滑梯，如果

他们愿意，可以从三楼一直滑到一楼。除了好玩

的学习、生活和活动空间，这里还会有好玩的生

活课程，与乡村生活、生产劳动、时令节气、民俗

文化相结合，探索跨学科的主题式教学，注重培

养孩子的动手能力。

另外，学校将采用全科包班教学，两位老师

将承担语文、数学、英语、科学学科的教学。蒋莉

介绍，除了每天三个小时的自由阅读、自由运动

和自由游戏时间，学校将不再设固定的课时安

排，课堂长度完全由全科包班老师根据学习内容

和学生的需要而定。

她说：“乡村教育不仅要为升学做准备，更重

要的是‘为生活做准备’，因为并非每个孩子都能

够上大学，但是每个孩子都能够做最好的自己，

拥有各自的美好人生。”

这就是蒋莉的儿童观。为了实现这一儿童

观，必须由专业的人来做专业的事，所以她请来

了许多帮手。

“之前为这件事，我给蒋莉泼了好多次冷水，因

为觉得她提出的设想不可能实现，但她始终不肯放

弃，最后反而把我给说服了，来这里一起干。”上海

中同学校建筑设计研究院院长吴奋奋说。

不止他，听蒋莉说了建设农村小规模学校

的想法，崇文实验学校校长俞国娣和长江实验

小学校长丁杭缨，毫不犹豫地表示，愿意为乡

村教育做些事。花了一年时间，这两个学校组

织老师研发了 1500 个适合农村小规模学校学

生进行线上学习的教学资源，包括微视频、课

件和教学设计等，目前所有学习资源都已经上

传到杭州市中小学云平台，富文乡中心小学的

老师和其他乡村学校的老师都可以随时下载

使用。

④
她反对“撤并小规模乡村学校”的观点，倡导以儿童为中心的教育观。

蒋莉蒋莉蒋莉
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